

# Los golpes de Estado en la Argentina

La situación de emergencia nacional que vive el país no es obra de la casualidad. Tiene su origen en una obsoleta estructura económico-social cuyos pilares son la gran propiedad territorial (latifundios) y el control de los monopolios extranjeros, sobre los resortes claves de la economía. Y es precisamente esta crisis de estructura la que genera desde 1930 la permanente inestabilidad política y zozobra social.

En efecto, al sancionarse en el año 1912 la Ley Sáenz Peña que estableció el voto obligatorio, la oligarquía terrateniente y los sectores más reaccionarios no logran obtener nunca el poder por la vía electoral normal. Debieron para ello apelar al fraude o bien al golpe de estado.

## ESTABILIDAD - INESTABILIDAD

Desde 1930 a la fecha tanto los regímenes surgidos de golpes de estado como los gobiernos constitucionales, se han visto sumidos en la inestabilidad más profunda. Ninguno de ellos ha podido sostener consecuentemente el programa hasta sus últimos momentos, cualquiera haya sido su carácter. Y esta inestabilidad se ve aumentada desde 1966. Basta comprobar los datos estadísticos: mientras desde 1930 a 1966 (36 años) tuvimos 13 presidentes, desde 1966 a 1982 (16 años) tuvimos la módica suma de 14 presidentes a un promedio de casi un presidente por año.

También debemos destacar que en cada golpe de estado, junto con la preeminencia castrense se advierte cierta presencia civil, no existiendo entre este sector civil y la cúpula militar diferencias de fondo. La prueba más evidente la tenemos en el equipo gobernante desde 1976 hasta 1981 en donde el grupo liderado por el señor Martínez de Hoz se fue sobreponiendo a todo y a todos. Es equivocado creer que una vez en el gobierno tanto los sectores civiles como los militares se han recha-

*Las reflexiones del Dr. José Antonio Márquez, que preside en Córdoba la corriente "Humanismo y Liberación" de la Democracia Cristiana, se engloban en los esfuerzos que desde distintos sectores nacionales y populares se vienen haciendo para ofrecer propuestas alternativas que resuelvan los graves problemas que afrontamos.*

*Ante el momento político que vivimos, TIEMPO LATINOAMERICANO más allá de cualquier embanderamiento, al dar cabida en sus páginas a expresiones políticas, quiere ofrecer un servicio de esclarecimiento; que se inscribe en la responsabilidad laical señalada por el Episcopado argentino en sus últimos documentos.*

zado recíprocamente. En general, trataron de buscar apoyo y dar alguna participación a quienes en el otro polo se identificaron con sus propósitos. Podríamos afirmar que se han buscado y encontrado recíprocamente por afinidad de objetivos o de metodología.

La inestabilidad es entonces una característica tanto de los gobiernos constitucionales como de los de facto y causa fundamental es la no solución de los problemas estructurales de la sociedad y la economía. Y si a esta inestabi-

lidad le agregamos la desestabilización que es la política preferida del imperialismo, llegamos a la crisis política que en la Argentina se caracteriza por ser crónica. De esta manera se cierra el círculo: crisis de estructuras socioeconómica y crisis política. Esta desestabilización se dirige, en primer lugar, contra los movimientos populares y persigue diversos objetivos:

a) Aislar a los trabajadores y a los sectores más avanzados, impidiendo o dificultando su unidad (dos C.G.T.).



Extraído de "Humor"



Extraído  
de "Humor"

b) Paralizar, alejar o neutralizar para la lucha democrática a sectores políticamente inestables.

c) Tratar de manejar a estos sectores para su política, ganándolos para su régimen que asegure el "orden".

El imperialismo utiliza la desestabilización en distintas circunstancias:

a) Para tumbar un régimen popular democrático minando las bases sociopolíticas que lo sustentan, para lo cual empieza presionándolo con el fin de arrancarle concesiones.

b) Para sustituir un régimen que aunque le sea favorable, se encuentra desprestigiado, cuando su deterioro pueda dificultar o entorpecer la continuidad política.

Para lograr estos objetivos emplea distintos mecanismos:

a) Desabastecimiento provocado.

b) El terrorismo de ultraderecha, no sólo para intimar y desorganizar al movimiento democrático, sino incluso

para descomponer a las propias FF. AA. comprometidas.

c) El terrorismo de ultraizquierda, alentando la multinacional de grúpusculos aventureros que explotan la impaciencia revolucionaria de sectores inexpertos e inestables.

d) Cambios bruscos en la política económica, como el denominado Rodrigazo en 1975.

e) Represión oficial y parapolicial, sobre todo contra el movimiento obrero y sus sectores avanzados.

#### EL GOLPE DE ESTADO DEL 76:

Hechas estas aclaraciones se podría entender con más claridad qué se perseguía con el golpe de estado del año 1976 y cuáles eran sus objetivos.

Bástenos decir que los resortes claves de la economía fueron ocupados por aquellos sectores (ya sea industriales o terratenientes) cuyos intereses es-

tán cada vez más entrelazados con los de las trasnacionales y monopolios imperialistas particularmente norteamericanos.

En lo económico, el objetivo era restaurar el aparato productivo nacional en la dirección orientada por los consorcios transnacionales para la Argentina especialmente la Comisión Trilateral, en una nueva división Internacional del Trabajo. La consecuencia de esta política económica fue el debilitamiento de nuestra soberanía y de nuestra seguridad nacional.

En lo político se dirigió contra el movimiento popular, particularmente el movimiento obrero. Para ello empleó la represión y el terrorismo (torturas, muertes, desaparecidos, detenidos sin proceso) se decretó el estado de sitio (que en los últimos 50 años pasó a ser la ley fundamental de la nación y la Constitución la norma de excepción).

Ante todo esto cabría preguntarse: ¿el régimen militar vino solamente a terminar con el terrorismo y la corrupción como lo anunció o vino a tratar de establecer un modelo económico y un modelo político diferente de todos los precedentes constitucionales?.

#### PROPUESTAS

Ante esta situación compleja y difícil sólo queda un camino LA UNIDAD, LA MOVILIZACIÓN Y LA ORGANIZACIÓN del pueblo para defender la democracia. Y esta unidad debe ser amplia. Por eso hacemos nuestra la propuesta presentada por los sectores más esclarecidos de la multipartidaria y por la C.G.T. - Brasil en el sentido de que dicha organización política se transforme en MULTISECTORIAL. Sólo así podremos vencer al imperialismo y la oligarquía, los principales culpables de la actual crisis que vive el país.

## Casa Comba

Duarte Quiros 1710 Barrio Alberdi TE: 803609 - CORDOBA

ORFEBRERIA

de: ANSELMO COMBA



Cálices muy finos, cincelados enteramente a mano en oro y plata. Diseños modernos y clásicos.  
Nos especializamos en la fabricación de báculos de obispo, cruces pectorales, custodias, copones.  
Sagrario, de diseños propios o reproducción, en cincelado de alta terminación y todo lo concerniente al arte sacro.  
Las restauraciones de piezas religiosas y antigüedades, los dorados y plateados, son también la especialidad de nuestros artesanos orfebres.